

Semaine
de la
francophonie
en **Mauricie**

18 au 24 mars 2013



PROPOSITION DE RAPPORT D'ACTIVITÉS

préparée par

Patrick Razakamananifidiny
Conseiller en développement international
Université du Québec à Trois-Rivières



12 juin 2013

TABLE DES MATIÈRES

1.	La Francophonie, à l'honneur en Mauricie	2
2.	Des célébrations régionales sans précédent.....	2
2.1.	<i>Accueil à l'École primaire d'éducation internationale à Trois-Rivières</i>	<i>2</i>
2.2.	<i>Remise de l'Ordre de La Vérendrye</i>	<i>3</i>
2.3.	<i>Conférence-midi « Francophonie » à l'UQTR.....</i>	<i>4</i>
2.4.	<i>Réception amicale de la Ville de Shawinigan</i>	<i>4</i>
2.5.	<i>Cocktail culturel.....</i>	<i>5</i>
2.6.	<i>Table ronde sur la diversité à l'UQTR</i>	<i>5</i>
2.7.	<i>Panel « La Mauricie à la conquête du monde »</i>	<i>6</i>
2.8.	<i>Des activités réalisées par le Salon du livre de Trois-Rivières.....</i>	<i>6</i>
2.9.	<i>Des activités réalisées par la Société Saint-Jean-Baptiste en Mauricie.....</i>	<i>7</i>
3.	Vers une nouvelle édition des Journées de la Francophonie 2014	7
3.1.	<i>Des points forts.....</i>	<i>7</i>
3.2.	<i>Quelques points à améliorer.....</i>	<i>7</i>
3.3.	<i>Des défis pour une nouvelle édition 2014.....</i>	<i>8</i>
4.	Conclusion	8
5.	Annexes.....	9
	Annexe 1 Programme de la Semaine de la Francophonie en Mauricie	9
	Annexe 2 Liste des membres du comité organisateur	10
	Annexe 3 Liste des dignitaires et invités accueillis en Mauricie.....	11
	Annexe 4 Quelques lettres de remerciement	13
	Annexe 5 Liste des partenaires	15

1. La Francophonie, à l'honneur en Mauricie

Du 18 au 24 mars dernier, l'Université du Québec à Trois-Rivières (UQTR) et plusieurs de ses partenaires¹ du milieu régional ont organisé, en partenariat avec l'Institut de la Francophonie pour le développement durable (IFDD), organe subsidiaire de l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF), la Semaine de la Francophonie en Mauricie afin d'ajouter une dimension régionale toute spéciale aux célébrations de la Journée internationale de la Francophonie au Québec. Chaque année, cette Journée est célébrée le 20 mars à la grandeur de la planète, à l'invitation de l'OIF. Organisée autour du 20 mars, la Semaine de la Francophonie en Mauricie a donné l'occasion à la population mauricienne de célébrer la langue française et les valeurs de solidarité et de dialogue des cultures portées par l'OIF².

Cette dernière, pour la première fois de son histoire, a délégué en Mauricie son administrateur pour souligner de façon toute particulière la Journée internationale de la Francophonie 2013. Une première en Mauricie, la Francophonie était à l'honneur. En effet, la région de la Mauricie à travers deux villes hôtes, Trois-Rivières et Shawinigan, était fière d'avoir accueilli des dignitaires de la Francophonie provenant de la France, du Cameroun, de la Côte d'Ivoire, du Niger, de la République centrafricaine et du Sénégal.

Elle a aussi eu le privilège d'accueillir comme invités d'honneur M. Clément Duhaime, administrateur de l'OIF, et Mme Haoua Abdou Yahaya Baare, ministre du Développement industriel, de l'Artisanat et du Tourisme du Niger. Les villes de Trois-Rivières et de Shawinigan ont été très honorées de leur présence afin de marquer les célébrations de la Francophonie.



M. Clément Duhaime, administrateur de l'OIF



Mme Haoua Abdou Yahaya Baare, ministre du Développement industriel, de l'Artisanat et du Tourisme du Niger

2. Des célébrations régionales sans précédent

Le thème retenu cette année est « Le français est une chance » avec un accent particulier sur la jeunesse. Au total, une vingtaine d'événements, dont en voici quelques-uns, ont été organisés et réalisés en lien avec ce thème afin de mettre en lumière la langue française et la Francophonie en Mauricie.

2.1. Accueil à l'École primaire d'éducation internationale à Trois-Rivières

Le 18 mars dernier, le personnel et les élèves de l'École primaire d'éducation internationale, sous la présidence de M. Yvon Lemire, président de la CS du Chemin-du-Roy, ont accueilli de façon toute spéciale les dignitaires de la Francophonie conduits par l'administrateur de l'OIF. Cet événement a été une occasion de dévoiler la mosaïque et la chorale « Les enfants du monde » de l'école. Nouvellement créée et taillée sur mesure en fonction de la mise en œuvre du Programme primaire du Baccalauréat international, cette école apprend aux jeunes dès l'âge de 5 ans à s'ouvrir aux enjeux internationaux et interculturels.

¹ Ville de Trois-Rivières, Conférence régionale des élus (CRÉ) de la Mauricie, Culture Mauricie, Société Saint-Jean-Baptiste de la Mauricie, Innovation et développement économique (IDE) Trois-Rivières, Salon du livre de Trois-Rivières, Musée québécois de culture populaire, Chambre de commerce et d'industries de Trois-Rivières, Table régionale de l'éducation de la Mauricie, Ville de Shawinigan et Commission scolaire du Chemin-du-Roy.

² L'OIF regroupe 77 états et gouvernements, répartis sur les 5 continents et représentant quelque 900 millions d'habitants (13 % de la population mondiale).



Photo 1 : Les dignitaires et les élèves de l'école primaire d'éducation internationale à Trois-Rivières

2.2. Remise de l'Ordre de La Vérendrye

La cérémonie de remise de l'Ordre de La Vérendrye organisée par la Ville de Trois-Rivières faisait aussi partie des événements importants soulignés lors de la Semaine de la Francophonie en Mauricie. En fait, le maire de Trois-Rivières, Yves Lévesque, a décerné, le 18 mars 2013, la décoration civique de l'Ordre de La Vérendrye à M. Clément Duhaime, administrateur de l'OIF. La Ville de Trois-Rivières a été très honorée du passage de M. Duhaime, d'origine trifluvienne, dans sa ville natale pour célébrer la Francophonie en Mauricie. La ville reconnaît, en lui, l'un de ses meilleurs ambassadeurs à l'étranger qui a toujours supporté le rayonnement de Trois-Rivières et de la Mauricie à travers le monde. En plus d'avoir rendu hommage au lauréat, le maire a rappelé que Trois-Rivières prend ses responsabilités de deuxième ville française d'Amérique pour promouvoir la Francophonie.



Photo 2 : M. Duhaime, administrateur de l'OIF, est décoré de l'Ordre de La Vérendrye par M. Levesque, maire de Trois-Rivières



M. Levesque, maire de Trois-Rivières, Mme Lepine- Duhaime (maman), M. Duhaime, administrateur de l'OIF, Mme Ghazzali, rectrice de l'UQTR, M. Therrien, adjoint parlementaire au MRIFCE

2.3. Conférence-midi « Francophonie » à l'UQTR

Depuis sa création en 1969, l'UQTR s'est toujours fait un devoir de mettre en valeur la langue française, tant dans sa mission d'enseignement qu'en recherche. L'UQTR est fière de promouvoir la langue française. Dans ce sens, une conférence-midi, sous la présidence de Mme Nadia Ghazzali, rectrice de l'UQTR, a été organisée à l'occasion de la Journée internationale de la Francophonie que l'UQTR et ses partenaires du milieu régional ont choisi d'étirer sur toute une semaine du 18 au 24 mars 2013. En cette occasion, M. Duhaime, administrateur de l'OIF, a prononcé, le 18 mars 2013 à l'Atrium de l'UQTR, une conférence spécialement dédiée à la communauté universitaire et aux représentants socioéconomiques de la région. Au cours de son allocution, il a notamment abordé les enjeux liés à l'éducation, à la jeunesse et à la Francophonie ainsi que les défis sous-jacents à relever en matière d'enseignement supérieur dans un contexte de mondialisation de savoir et de diversité linguistique et culturelle.



Photo 3 : M. Duhaime, administrateur de l'OIF, en pleine conférence à l'Atrium de l'UQTR

2.4. Réception amicale de la Ville de Shawinigan

La Ville de Shawinigan a également organisé, le 18 mars 2013, un accueil amical aux dignitaires de la Francophonie dirigés par l'administrateur de l'OIF et en présence de Mme la ministre du Développement industriel, de l'Artisanat et du Tourisme du Niger. Cet événement a permis au maire de Shawinigan, Michel Angers, et à son équipe, de présenter les différents projets entretenant le dynamisme et le rayonnement de sa ville dont le projet « Écoleadership pour jeunes travailleurs », le projet « Passeport pour le Niger », le projet « Politique municipale d'immigration », le projet « CES (Centre d'entrepreneuriat Shawinigan) ». Au cours de cet accueil, M. Duhaime a souligné l'enthousiasme du maire comme l'un des ardents défenseurs de la langue française et de la Francophonie en Mauricie.



Photo 4 : Accueil amical des dignitaires de la Francophonie par la ville de Shawinigan

2.5. Cocktail culturel

La Mauricie, sous la présidence de M. Gérard Bruneau, président de la Conférence régionale des élus (CRÉ), n'a pas manqué de souligner cette occasion à travers la réalisation d'une cérémonie culturelle spécialement organisée dans le Hall du Musée québécois de culture populaire afin d'accueillir les dignitaires de la Francophonie en présence des représentants socioéconomiques de la région. Il s'agissait d'une soirée rythmée avec des prestations artistiques témoignant de la vitalité et de la créativité de la Mauricie sur la scène francophone. Comme le rappelle Mme Fatimata Dia, directrice de l'IFDD, cette soirée a aussi été une belle occasion pour les uns et les autres de fraterniser, de mieux connaître la diversité du monde francophone et de participer à des dialogues interculturels. Lors de cette cérémonie, M. Duhaime, administrateur de l'OIF, s'est adressé à la communauté socioéconomique de la Mauricie pour faire état du portrait et des défis de la Francophonie sur l'échiquier mondial.



Photo 5 : Échanges interculturels entre les dignitaires et les représentants socioéconomiques de la Mauricie

2.6. Table ronde sur la diversité à l'UQTR

L'UQTR a souligné, le 20 mars dernier en présence de sa rectrice, la diversité de la présence francophone sur le campus à travers la réalisation d'une table ronde spécialement organisée à l'occasion de la Journée internationale de la Francophonie 2013 et dans le cadre du 44e anniversaire de sa création. En fait, l'intégration des professeurs et étudiants provenant des quatre coins de la planète majoritairement francophones, choisissant l'UQTR afin d'y travailler ou d'y poursuivre leurs études, a diversifié la configuration des membres de la communauté universitaire. Pourquoi et comment valoriser et reconnaître la diversité culturelle, linguistique et pédagogique, qui constitue un des éléments clés de développement de l'UQTR, a été le thème central débattu lors de cette table ronde. Ce thème, analysé par M. Sylvain Benoit, directeur du Bureau des relations internationales de l'UQTR, en compagnie de cinq panellistes, deux étudiants et trois professeurs provenant de quatre continents (Amérique, Asie, Afrique et Europe) a permis de mettre en lumière les enjeux et les défis liés à la richesse et la diversité de la présence francophone à l'UQTR. Aussi, les panellistes ont fait un tour d'horizon sur la place et l'avenir de la langue française en matière d'enseignement et de recherche; sachant que celle-ci unit les membres de la communauté universitaire à l'UQTR.



Photo 6 : Table ronde sur la diversité francophone - M. Razakamananifidiny, conseiller en développement international, Mme Wu, étudiante d'origine chinoise, M. Boulon, professeur d'origine française, M. Benoit, directeur du Bureau des relations internationales, Mme Ghazzali, rectrice, M. Sougou, professeur de l'Université Gaston Berger (Sénégal), M. De Sousa Menezes, étudiant d'origine brésilienne, Mme Yongo, stagiaire PCBF d'origine centrafricaine

2.7. Panel « La Mauricie à la conquête du monde »

Pour marquer l'ancrage francophone en Mauricie, le Salon du livre de Trois-Rivières, Culture Mauricie, la Chambre de commerce et d'industries de Trois-Rivières et l'UQTR ont monté et réalisé un panel, premier en son genre, le 20 mars dernier afin de débattre et mettre en relief la place qu'occupe la Mauricie en matière de savoir, des affaires et de culture sur la scène francophone et mondiale. Sous l'animation de Martin Francoeur, journaliste du quotidien *Le Nouvelliste*, les panellistes composés de Jacob Brindamour, directeur général des Sages Fous, d'Yves Lacroix, directeur général de GL&V Canada inc., division Fabrication, et de Sylvain Benoit, directeur du Bureau des relations internationales de l'UQTR, ont charmé le public en faisant découvrir les parcours de leurs organisations sur la scène internationale. C'était vraiment un rendez-vous hors frontière étonnant.



Photo 7 : Panel animé par M. Francoeur, journaliste -Panellistes : M. Benoit (savoir), M. Brindamour (culture) et M. Lacroix (affaires)

2.8. Des activités réalisées par le Salon du livre de Trois-Rivières

Plusieurs activités en lien avec la promotion de la langue française auprès des jeunes ont été organisées, du 20 au 24 mars 2013 par le Salon du livre de Trois-Rivières dans le cadre du 25^e Salon du livre et également à l'occasion de la Semaine de la Francophonie en Mauricie. Notons entre autres la journée scolaire du Salon du livre dédiée aux jeunes fréquentant les milieux scolaires primaire et secondaire, des rencontres avec des auteurs francophones, la dictée du Salon du livre avec remise de prix aux lauréats. Le Salon du livre de Trois-Rivières est un événement qui a pour mission de favoriser l'accès à la lecture, la

création et la diffusion du livre et de faire connaître les auteurs en milieu francophone. Il accorde une place importante à la jeunesse des régions de la Mauricie, du Centre-du-Québec et de Lanaudière.

2.9. Des activités réalisées par la Société Saint-Jean-Baptiste en Mauricie

Dans ses rôles d'artisan promoteur et d'ardent défenseur de la langue française, la Société Saint-Jean-Baptiste (SSJB) de la Mauricie s'est mise également à contribution à travers la réalisation des activités lors de la Semaine de la Francophonie en Mauricie. Mentionnons notamment la remise des prix pour le 29^e concours « Le français à l'affiche », l'attribution des récompenses aux journalistes lauréats du concours Michelle-Roy dont la qualité du français dans leurs écrits médiatiques se démarque et la rencontre avec Gilles Proulx, amant passionné de la langue française, qui a abordé l'importance d'un visage français à Trois-Rivières, 2^e ville francophone en Amérique du Nord. La SSJB travaille ardemment pour sensibiliser le public à l'importance d'améliorer le visage français de la Mauricie et de valoriser la présence du français dans notre quotidien.

L'ensemble des activités réalisées dans le cadre des célébrations de la Francophonie en Mauricie est inscrit à la programmation régionale indiquée dans la brochure jointe au présent rapport.

3. Vers une nouvelle édition des Journées de la Francophonie 2014

Lors de la réunion bilan du 17 avril 2013 du comité organisateur, les membres de celui-ci ont, tour à tour, exprimé leur fierté et leur grande satisfaction du bon déroulement de l'ensemble des activités planifiées durant la semaine du 18 au 24 mars dernier. Quoique le bilan soit extrêmement positif, les membres ont pris le temps d'analyser la situation et les perspectives d'avenir en discutant des points forts, des points à améliorer ainsi que des défis à relever.

3.1. Des points forts

Un des points forts soulignés est la mobilisation et le dynamisme des partenaires dans un laps de temps assez court. Cette mobilisation s'est faite via la sensibilité des partenaires autour de la langue française, cette langue qui nous rassemble, ici, en Mauricie, comme le précise M. Bruneau, président de la CRÉ. La réalisation et la réussite des événements planifiés ne sont pas seulement le fruit de l'importante implication des partenaires socio-économiques en Mauricie, mais également le résultat de la mobilisation de nombreux services de l'UQTR tels que le Bureau du recteur, le Bureau des relations internationales, le Service des communications, etc.

Un autre point fort évoqué lors de cette réunion bilan est le leadership de l'UQTR. En plus d'être attendu, le leadership de l'UQTR dans la direction, l'organisation et la réalisation des activités régionales est reconnu et apprécié par ses partenaires du milieu régional. En effet, le mode de fonctionnement concerté et axé sur les résultats adopté par l'UQTR constitue un modèle de leadership fort apprécié par les partenaires. Le partenariat efficace entre l'UQTR et l'IFDD vient aussi le renforcer. Comme le rappelle Mme Ghazzali, rectrice de l'UQTR, « Nous sommes heureux d'œuvrer en collaboration avec nos partenaires régionaux afin de souligner cette grande fête de la Francophonie. L'UQTR est une université francophone, fière d'assurer le rayonnement de la langue française, ici, et partout dans le monde. En lien avec cette mission, nous jouons cette année un rôle actif dans la réalisation et la promotion des activités régionales soulignant la Journée internationale de la Francophonie. » « Le leadership s'exprime quand les gens s'impliquent », commente le président du comité organisateur.

3.2. Quelques points à améliorer

Un des points à améliorer est lié à la communication. Un élément attirant particulièrement l'attention du comité organisateur est la méconnaissance des médias, du moins en Mauricie, du sujet qui touche à l'internationalisation. Des efforts doivent être déployés pour augmenter l'intérêt et la sensibilité des médias à cet effet. Un autre élément discuté est notamment lié à la faiblesse de la communication pour

faire connaître le programme d'activités auprès du public touché. Des efforts doivent également être déployés afin de trouver le bon moyen de diffuser et promouvoir l'information.

Un autre point à améliorer est lié à l'animation du cocktail culturel. En fait, bon nombre de participants à cette soirée culturelle ont beaucoup apprécié le concept 5 à 7 avec les échanges interculturels. Ils souhaiteraient avoir plus de temps consacrés aux discussions, au réseautage et à la fraternisation.

3.3. Des défis pour une nouvelle édition 2014

Pour la suite, les membres du comité organisateur présent ont manifesté, tour à tour, leur grand intérêt à renouveler cette belle expérience d'activités régionales concertées pour une nouvelle édition « Francophonie 2014 » et réitéré leur engagement à y participer.

Quelques défis ont été soulevés pour ce faire dont la consolidation des actions des deux villes hôtes, Trois-Rivières et Shawinigan, l'élargissement des partenaires avec quelques entités clés (tels le réseau de la bibliothèque, celui du Musée, les médias, les spectacles, l'École internationale de français, etc.) et le retour à la Francophonie comme porte d'accès à l'ouverture de la région vers l'internationalisation.

4. Conclusion

Le comité organisateur est convaincu que la Semaine de la Francophonie en Mauricie a permis de jeter les bases pour le développement des liens étroits avec des partenaires d'affaires, de culture et de savoir du milieu francophone ainsi que la visibilité de la région à l'échelle francophone et mondiale, car le rayonnement de la Francophonie se fait également en dehors de la zone francophone, comme le souligne le président du comité.

Bref, cette semaine a été l'occasion pour les uns et les autres de vivre une belle expérience des célébrations de la langue française et des discussions interculturelles. En guise de conclusion, nous tenons à remercier vivement tous les membres du comité organisateur et notre partenaire, l'IFDD, qui ont travaillé ensemble d'arrache-pied pour que la Semaine de la Francophonie en Mauricie ait lieu. Un hommage est également rendu à l'OIF qui, pour la première fois de son histoire, a délégué en Mauricie pour marquer cet événement historique son administrateur, M Clément Duhaime, Trifluvien d'origine. Un grand merci à ce dernier d'avoir partagé avec nous sa passion, sa générosité et son dévouement pour le rayonnement de la Mauricie à travers le monde.

Vive la Francophonie ! Vive la Mauricie ! Rendez-vous pour la Francophonie 2014 !

5. Annexes

Annexe 1 Programme de la Semaine de la Francophonie en Mauricie

Document ci-joint

Annexe 2
Liste des membres du comité organisateur

Nom, prénom	Fonction	Institution
Benoit, Sylvain	Directeur du Bureau des relations internationales	Université du Québec à Trois-Rivières
Razakamananifidiny, Patrick	Conseiller en développement international	Université du Québec à Trois-Rivières
Hinse, Jean-François	Responsable des relations avec les médias	Université du Québec à Trois-Rivières
Roy, François	Directeur des communications	Ville de Trois-Rivières
Proulx, Lucie	Conseillère en développement	Conférence régionale des élus de la Mauricie
Béchar, Denise	Conseillère en communication	Conférence régionale des élus de la Mauricie
Lord, Éric	Directeur général	Culture Mauricie
Bertrand, André	Commissaire industriel, démarrage et économie sociale	Innovation et développement économique de Trois-Rivières
Rousseau, Guy	Directeur général	Société Saint-Jean-Baptiste
Beaudry, Caroline	Directrice générale	Chambre de commerce et d'industries
Noël, Yvon	Directeur général	Musée québécois de culture populaire
Brosseau, Julie	Directrice générale	Salon du livre de Trois-Rivières
Lachance, Bernard	Chargé de projet CIME	Comité international mauricien de l'éducation



Photo 8 : M. Duhaime, administrateur de l'OIF, entouré des membres du comité organisateur lors du cocktail culturel

Annexe 3
Liste des dignitaires et invités accueillis en Mauricie

- 1) M. Clément Duhaime, administrateur de l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF)
- 2) Mme Haoua Abdou Yahaya Baare, ministre du Développement industriel, de l'Artisanat et du Tourisme du Niger
- 3) M. Nicolas Chibaëff, Consul général de France à Québec
- 4) M. Jean-Louis Roy, ancien secrétaire général de l'Agence intergouvernementale de la Francophonie (OIF)
- 5) M. Alain Therrien, adjoint parlementaire au ministre des Relations internationales, de la Francophonie et du Commerce extérieur du Québec
- 6) M. Pierre Noreau, vice-recteur de l'Agence universitaire de la Francophonie
- 7) Mme Fatimata Dia, directrice de l'Institut de la Francophonie pour le développement durable
- 8) M. Eric Camille N'DRY, premier conseiller Ambassade de Côte d'Ivoire du Canada
- 9) M. Etoa Etoa Jean Bosco, Ph.D., conseiller Affaires Culturelles du Haut-Commissariat du Cameroun au Canada
- 10) M. Amadou Ichaou, premier secrétaire de l'Ambassade du Niger au Canada
- 11) M. Marcel Lacharité, directeur adjoint de l'Institut de la Francophonie pour le développement durable
- 12) M. Richard Marcoux, Observatoire démographique et statistique de l'espace francophone de l'Université Laval
- 13) M. Charles Moumouni, Revue L'Année francophone internationale (AFI) de l'Université Laval
- 14) Mme Virginie Mesguich, chargée des communications et des relations extérieures de l'Agence universitaire de la Francophonie
- 15) Mme Lisa Herbold, Revue L'Année francophone internationale (AFI) de l'Université Laval
- 16) Mme Cassandra McKinnon, Délégation Wallonie-Bruxelles au Québec
- 17) Mme Véronique Chayer, Délégation Wallonie-Bruxelles au Québec
- 18) Mme Jo-Ann Bellware, Direction de la Francophonie du ministère des Relations internationales, de la Francophonie et du Commerce extérieur du Québec
- 19) Mme Geneviève Renouf, Consultat général de France à Québec
- 20) M. Denis Desgagné, Centre de la Francophonie des Amériques
- 21) Mme Issa Bado, Institut de la Francophonie pour le développement durable
- 22) M. Prospère Biabo, Institut de la Francophonie pour le développement durable
- 23) Mme Nicole Chouinard, Institut de la Francophonie pour le développement durable
- 24) M. Marlène Gauthier, Institut de la Francophonie pour le développement durable

- 25) M. Tounao Kiri, Institut de la Francophonie pour le développement durable
- 26) M. Louis Noël Jail, Institut de la Francophonie pour le développement durable
- 27) Mme Thi Ngoc Anh Nguyen, Institut de la Francophonie pour le développement durable
- 28) Mme Marilynne Laurendeau, Institut de la Francophonie pour le développement durable
- 29) Mme Catherine Adam, Institut de la Francophonie pour le développement durable
- 30) M. Omar Sougou, directeur de l'UFR des sciences de l'éducation, de la formation et du sport de l'Université Gaston Berger, chef de délégation du Sénégal
- 31) Mamadou Lamine Coulibaly, chef de section sciences de l'éducation, délégation du Sénégal
- 32) Hameth Dieng, chef de section sport, délégation du Sénégal
- 33) Saliou Diouf, chef de section formation, délégation du Sénégal
- 34) Makhouradia Thiam, chef de section sciences infirmières, délégation du Sénégal
- 35) Anne Thérèse Gresenguet, professeure et directrice du Centre de recherche, de la documentation et d'études francophones (CREDEF) de l'Université de Bangui, chef de délégation de Centrafrique
- 36) Olga Diane Yongo, professeure à l'Université de Bangui, délégation de Centrafrique
- 37) Guy-Eugène Demba, professeur à l'Université de Bangui, délégation de Centrafrique

Annexe 4 Quelques lettres de remerciement



BUREAU DES RELATIONS INTERNATIONALES

**À tous les membres du Comité organisateur
de la Semaine de la Francophonie en Mauricie**

OBJET : Semaine de la Francophonie

Bonjour à tous,

À titre de président du Comité organisateur de la Semaine de la Francophonie en Mauricie, je tiens à vous témoigner toute ma reconnaissance pour votre implication et votre dévouement dans le processus d'organisation ainsi que le déroulement de la Semaine de la Francophonie en Mauricie. Je vous sais gré du temps et de l'énergie que vous avez consacrés afin de mener à bien cet événement et sans votre contribution, celui-ci n'aurait pas connu un tel succès.

Mes remerciements s'adressent à chacun d'entre vous, et bien qu'il s'agissait d'une première édition en Mauricie, nul doute que nous avons su relever le défi puisque tous les commentaires recueillis étaient unanimement positifs. Je vous transmets d'ailleurs en pièce jointe une correspondance que nous avons reçue de madame Fatimata Dia, directrice de l'Organisation internationale de la francophonie, qui exprime clairement sa satisfaction devant le travail accompli.

Encore une fois, merci pour votre excellente collaboration. Ce fut une belle façon de réunir plusieurs intervenants régionaux dans un effort commun et donnons-nous rendez-vous pour la deuxième édition en 2014.

Recevez, Mesdames, Messieurs, mes salutations distinguées.

Sylvain Benoit, directeur

3351, boul. des Forges, C.P. 500
Trois-Rivières (Québec) G9A 5H7 CANADA
Téléphone +1 819 376-5001

uqtr.ca

La Directrice

LNJ Nos réf. : 136/LNJ/2013

Monsieur Sylvain BENOÎT
Directeur
Bureau des relations internationales
Université du Québec à Trois-Rivières (UQTR)
3351, boul. des Forges
C.P. 500, Trois-Rivières (QC)
G9A 5H7

Objet : Semaine de la Francophonie en Mauricie

Québec, le 3 avril 2013

Monsieur le Directeur,

Je souhaiterais vous féliciter pour les activités que le comité organisateur de la *Semaine de la Francophonie en Mauricie*, sous votre présidence, a organisées avec les acteurs des milieux politique, culturel, éducatif et économique de la Mauricie.

L'équipe de l'IFDD est très heureuse d'avoir été associée à une telle initiative, qui était une première dans une région québécoise.

Mes remerciements vont également à toute votre équipe de l'UQTR, notamment Messieurs Patrick Razakamananifidiny, Conseiller en développement international, et Jean-François Hinse, Conseiller en communication, qui ont participé à l'organisation de la *Semaine de la Francophonie en Mauricie*, et tout particulièrement pour leur contribution à la journée du 18 mars 2013 au cours de laquelle a été soulignée de façon spéciale la Journée internationale de la Francophonie en présence de Monsieur Clément Duhaime, Administrateur de l'Organisation internationale de la Francophonie.

Enfin, je souhaite que l'UQTR demeure en contact avec l'IFDD, pour notamment continuer à recevoir de l'information sur l'expertise développée par votre université dans les domaines de l'énergie, de l'environnement et du développement durable, qui pourrait éventuellement être mutualisée dans l'espace francophone, et sur vos projets dans ces domaines.

En espérant avoir l'occasion de vous revoir prochainement, je vous prie de recevoir, Monsieur le Directeur, l'expression de mes salutations distinguées.



Fatimata DIA

L'Institut de l'énergie et de l'environnement de la Francophonie (IEPF) a 25 ans et change de nom!

**Annexe 5
Liste des partenaires**

